

Zeitschrift: Domaine public
Herausgeber: Domaine public
Band: - (1983)
Heft: 695

Rubrik: Le carnet de Jeanlouis Cornuz

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 30.01.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Puzzle helvétique

L'expertise du professeur Saxer et de ses collaborateurs sur les essais locaux de radiodiffusion met à jour des données sur la puissance des formations politiques dans certaines régions. A retenir à l'orée des échéances électorales qui nous attendent...

Aux élections nationales de 1979, trois partis sont parvenus à recueillir les suffrages de plus de la moitié des votants dans 48 des 194 districts ou divisions administratives, compris dans nos 26 cantons: le PCD, largement en tête, 35 fois; l'Union démocratique du centre, 10; et les radicaux, 3.

En détail. Les démocrates-chrétiens atteignent cette majorité absolue dans le district bernois de Laufen, dans sept districts lucernois, dans les

demi-cantons d'Obwald et de Nidwald, dans la Singine fribourgeoise, dans les deux districts d'Appenzell Rhodes intérieures, dans sept districts saint-gallois, dans quatre districts grisons, dans le district argovien de Muri et dans dix districts valaisans.

Les régions dominées par l'UDC appartiennent au canton de Berne (8) et à Glaris (ensemble); le dixième: Stein (Schaffhouse).

Enfin, le parti radical obtient une majorité absolue dans le district soleurois de Bucheggberg, dans le district saint-gallois de l'Obertoggenburg et dans le district grison d'Oberlandquart.

A noter qu'il n'existe plus de position dominante partisane dans les cantons de Genève, Vaud, Neuchâtel et du Jura et dans la partie francophone de Fribourg, ainsi que dans les districts francophones du Valais (Martigny, Monthey et Sierre).

listes» — sont des crétiens (moi, je veux bien, mais ça n'est pas rassurant!) ou alors qu'ils sont des agents de Moscou, et j'ai de la peine à me persuader que Couve de Murville, par exemple, pris à partie (p. 55), fasse le jeu du communisme! Peut-être faudrait-il écrire un livre qui s'intituleraient: «*Comment les cultures, comment les civilisations finissent*».

Je lis dans *24 Heures*, à propos de l'opéra de Verdi *Ernani*: «Ernani a fait le tour du monde (...). D'ailleurs Victor Hugo s'est inspiré de cet opéra pour écrire son célèbre drame...»

Ernani: 1844; *Hernani* de Hugo: 1830! Erreur de dates!

Je lis dans *Le Monde* un très bel article de Garaudy intitulé: *Pourquoi je suis Musulman*. Dans lequel il s'en prend à Sartre, qui aurait écrit: «*La vie est une passion inutile*.» Sartre n'a jamais écrit ça. Il a écrit (*L'Être et le Néant*, p. 708): «*L'homme est une passion inutile*», ce qui est fort différent. Erreur de citation.

... Dans lequel il s'en prend encore à Sartre, qui aurait dit: «*L'enfer, c'est les autres*.» Sartre n'a jamais dit rien de pareil. Il *fait dire* ces mots par l'un des personnages de *Huis-clos*. Faute de méthode, grave: va-t-on mettre au compte d'Agatha Christie tous les propos que tiennent les assassins de ses différents romans?!

Je lis dans un livre par ailleurs amusant, *Vos enfants ne m'intéressent plus*, de Maurice Maschino, une page dans laquelle il reproche aux lycéens, voire à leurs professeurs, de ne plus savoir le français et de manquer de rigueur. Et d'écrire, p. 125: «*Je ne réalise jamais...*» Faute de français! Il faudrait: «*Je ne prends jamais conscience...*» Et de citer Raymond Queneau, *Zazie dans le métro*: «*D'ouséquipudonctant*». Citation erronée: «*Doukipudonktan*» — c'est le premier mot du roman!

Je lis dans la savante étude de Charles Dédeyan, professeur à la Sorbonne, *Victor Hugo et l'Alle-*

EN BREF

Interrogé à l'occasion de la Fête fédérale de lutte suisse et de Jeux alpestres, le président Ernst Marti a répondu au rédacteur en chef de la «*Berner Zeitung*» que les lutteurs n'avaient pas besoin de subvention fédérale. Ils ont aussi refusé des offres de «sponsors», car ils refusent une commercialisation qui ne ferait de leur sport qu'un spectacle comme c'est le cas pour d'autres disciplines sportives. Aussi purs que durs.

* * *

Echec pour l'hebdo alémanique «*Die Weltwoche*»: sa direction renonce, pour septembre, à la publication d'un supplément hebdomadaire. La «*Weltwoche*» annonce d'autre part une transformation de sa présentation, et le changement de sa date de parution, jeudi au lieu de mercredi. En fait, la baisse de l'audience, malgré l'effacement de Ringier sur le marché (mort de «*Die Woche*»), oblige l'éditeur Jean Frey à chercher le deuxième souffle d'une publication qui fêtera très prochainement le cinquantième anniversaire de son lancement.

A noter qu'en décembre, la deuxième chaîne de la TV allemande ZDF visitera la «*Weltwoche*» avec un politicien ouest-allemand, selon une formule qui met face à face l'équipe rédactionnelle d'un hebdomadaire et un homme politique, représentant d'un des partis membre du Parlement de la RFA. Le choc du renouveau passera-t-il par la consécration outre-Rhin?

LE CARNET DE JEANLOUIS CORNUZ

Tout fout le camp

Je lisais ce livre de Revel, *Comment les Démocraties finissent*, sur lequel il faudra revenir. Un livre qui, au milieu de beaucoup de remarques intéressantes, vous contraint sans cesse à conclure que les dirigeants occidentaux — français, américains, allemands, et pas seulement d'ailleurs les «socia-

s magne, deux volumes, Minard 1964: à propos de
s Bug-Jargal: «Le cadre du récit est tout à fait dans
- la note de *Servitude et Grandeur militaires* (de
i Vigny).» Bug-Jargal: 1826; *Servitude...*: 1835!
Erreur de dates.

Il y a pire: Quand la méchanceté vient s'ajouter à la sottise:

Rentrant de vacances, je trouve dans la *Tribune-Le Matin*, à propos de l'émission de Mousse Boulanger, dont je déplorais ici-même qu'elle ait été supprimée (DP 691), un article d'une rare ignominie intitulé: *Les éclats de Mousse Boulanger*. On y apprend que l'émission de poésie «ne rencontrait guère l'adhésion du public». Si l'on veut dire par là que «le public» préfère les variétés ou le sport, nous sommes bien d'accord. Mais s'il s'agit du public amateur de poésie — je précise que je ne suis pas poète; que de ma vie, je n'ai écrit un vers; que par conséquent, je n'ai eu ni à me louer, ni à me plaindre de Mousse Boulanger — ce public-là persiste à regretter amèrement l'émission. Quand l'article ajoute — recourant à une image, à un cliché particulièrement incohérent et donc déplacé — que «la suppression de cette émission ne fera pas pleurer dans les chaumières», on se console en se disant que ces mêmes «chaumières» ne lisent vraisemblablement pas les élucubrations du journaliste de «TLM». Mais lorsqu'il accuse Madame B. de confondre la poésie avec des «discours de chapelle», en vérité il ne sait pas ce qu'il dit et calomnie purement et simplement.

J. C.

ENCORE UN PEU D'ÉTÉ

La maison

Quand le petit Sébastien rentra chez lui en disant qu'il avait vu la maison qui mange les enfants, sa mère n'en crut pas un mot et l'attrapa par l'oreille. Elle remarqua néanmoins que le dos de la chemise de l'enfant était déchiré d'une manière curieuse, comme si quelque chose l'avait happé par derrière.

Elle devint alors songeuse: les enfants disparaissaient mystérieusement ces derniers temps, plusieurs familles éplorées recherchaient leurs marmots évanouis dans la nature. Les vieux mythes renaissaient: les loups, les lynx, la bête de Gévaudan.

Interrogé, Sébastien raconta; il jouait dans la forêt proche quand soudain il s'était trouvé devant une clairière inconnue, où se dressait une drôle de maison. Pourquoi drôle? Je ne sais pas, dit l'enfant, elle avait l'air d'une personne. Comment, d'une personne? Oui, et elle parlait. Les adultes se regardèrent. Elle disait: «Viens, petit garçon», avec une voix comme celle de maman quand elle veut que je m'endorme et moi, je ne veux pas. Je suis allé vers la maison (frisson dans l'assistance), et puis j'ai eu peur et j'ai voulu m'en aller. J'ai senti qu'on me retenait par derrière, j'ai eu encore plus peur et j'ai tiré: ma chemise a craqué, et j'ai entendu la voix qui disait encore plus doucement: «Je mange les enfants, mais un enfant me mangera.» Alors, j'ai couru, je me suis perdu, et puis j'ai retrouvé ma maison.

Un enfant? La perplexité était grande. Un enfant? Peut-être précisément le petit Sébastien? Il n'en est pas question, dit la mère fermement, Sébastien ne bougera plus d'ici; je l'attacherai même, s'il le faut. On organisa des battues qui ne donnèrent bien sûr aucun résultat. La clairière, la maison restaient introuvables. Un jour, passant devant la mesure de Dado, la mère de Sébastien eut une idée: l'idiot bavait sereinement en jouant avec la terre. Un enfant? Pourquoi pas? Cela valait la peine d'essayer. Elle prit la voix maternelle qui berce les enfants au moment de les endormir. L'idiot releva sa grosse tête dodelinante, se leva en vacillant et s'approcha, fasciné. La mère recula, l'entraînant vers l'orée du bois. L'idiot sur ses talons, elle fit mille et un tours, et quand elle fut assurée que Dado était bien perdu, elle retourna au village.

Dado ne revint pas. Les mois s'écoulèrent, l'oubli vint et les enfants cloîtrés se remirent à sortir, puis

à s'aventurer dans les bois. Plus aucun d'eux ne disparut. On raconte cependant que Sébastien, devenu grand, se promenant main dans la main avec sa fiancée, déboucha un jour dans une clairière qui lui parut vaguement familière. Il serra plus fort la main de sa compagne: à l'une des extrémités de la clairière, les ruines d'une maison montraient leurs os blanchis par le temps. S'étant prudemment approchés, les jeunes gens constatèrent avec surprise que ces ruines dégageaient une étrange chaleur, comme si un feu intérieur ne cessait de les calciner. Elles avaient aussi une forme curieuse, celle d'un corps étendu, un immense corps humain. Le silence était total, sauf un oiseau, sans doute, dont le chant plaintif imitait le bercement d'une voix maternelle.

Catherine Dubuis

AUTO-LECTURE

J'étais l'autre jour devant un aréopage de lecteurs. «Franchement, me dit l'un d'eux, ta dernière histoire (*La Fleur*, DP 694), elle est nian-nian!» J'étais triste, j'aimais bien mon histoire... «Vous, me dit un autre lecteur, vous avez des problèmes avec votre mère!» Je reconnus alors le lecteur freudien. «Bah! répondis-je, pas plus qu'un autre.» «Si, si, répliqua-t-il en me balançant sous le nez un long index maigre, c'est évident: mère abusive, castratrice, destructrice des rêves enfantins. Il faudrait d'ailleurs savoir, ajouta-t-il d'un ton pénétré, si la fleur a des épines.» «Bien sûr qu'elle en a! intervint brusquement un troisième interlocuteur; ça crève les yeux! La fleur est une rose!» «Beuh! bredouillai-je, c'est bien banal!» «Pas tant que la suite! me lança le lecteur politique hargneusement. La mère, c'est l'entente bourgeoise, la fleur est une rose et petit Pierre le parti socialiste.» J'en restai bouche bée. «Et, poursuivit triomphalement l'exégète, le refuge dans la fleur illustre parfaitement le refus du réel, le désir de repliement, en un mot l'inefficacité foncière des partis de gauche devant la crise. Régression, pour tout dire.» Au mot de régression, le lecteur freudien leva derechef son index et ouvrit la bouche. Et moi, je pris la fuite.

C. D.